INFORME DE LA CONFIGURACIÓN DEL CCH AL CAPÍTULO GENERAL 2024

Este Capítulo General se celebra durante un "Año de Oración" convocado por el Papa Francisco en preparación para el Año Jubilar 2025, cuyo tema es 'Peregrinos de la Esperanza'. Así describe esa esperanza de cuyos peregrinos estamos llamados a ser:

'La esperanza efectivamente nace del amor y se funda en el amor que brota del Corazón de Jesús traspasado en la cruz: «Porque si siendo enemigos, fuimos reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más ahora que estamos reconciliados, seremos salvados por su vida» (Rm 5,10). Y su vida se manifiesta en nuestra vida de fe, que empieza con el Bautismo; se desarrolla en la docilidad a la gracia de Dios y, por tanto, está animada por la esperanza, que se renueva siempre y se hace inquebrantable por la acción del Espíritu Santo' (Papa Francisco, Spes non confundit, 3).

La realidad

Esta configuración es lo que Los Estatutos Generales llaman 'Configuración compuesta por varias Entidades jurídicas' (EG General 97,1).

Desde el último capítulo, el número de entidades jurídicas en la Configuración se ha reducido de seis a cuatro, con la supresión de GABR, cuyos seis miembros están ahora bajo la dirección del Superior General, y de IOS, cuyos miembros se han unido a PATR. Otras presencias pasionistas en el territorio de la Configuración son la comunidad de Highgate, Londres (bajo la dirección del Superior General), los pasionistas congoleños en Bélgica y los pasionistas filipinos en Suecia. Las cuatro Provincias de la Configuración (ASSUM, PATR, SPE y VULN) tienen perfiles y desafíos diferentes.

VULN (Alemania del Sur y Austria) tiene 24 religiosos con una edad media de 46 años, en cuatro comunidades. Existe un fuerte compromiso con la vida comunitaria y con la formación en esta entidad. En los últimos años se ha desarrollado el ministerio de las misiones y de los retiros, que también implica una fuerte participación de los laicos. También hay dos santuarios y dos pequeñas casas de retiro en la Viceprovincia.

ASSUM (Polonia y Ucrania) tiene 42 religiosos en nueve casas; la edad media es de 57 años. Desde el último Capítulo General, la Provincia ha cerrado su casa en Chequia y tiene intención de abrir una segunda casa en Ucrania. Se ha dedicado mucho tiempo, energía y recursos a responder a la situación de guerra en Ucrania. Hay ocho parroquias, un santuario y una casa de retiro. Los religiosos están comprometidos en una variedad de ministerios. Se ha hecho mucho

trabajo para promover la espiritualidad pasionista y el conocimiento de nuestros santos entre los laicos.

PATR tiene siete casas en Irlanda y Gran Bretaña, una misión de habla inglesa en París y tres ministerios religiosos en Suecia. Hay 51 religiosos de la Provincia. También hay cuatro religiosos de otras Configuraciones que ejercen su ministerio en la Provincia. La edad media es de 72 años. La Provincia tiene seis parroquias, dos casas de retiro y un santuario; el santuario del Beato Domingo también está dentro del territorio de la Provincia pero no hay pasionistas viviendo en este santuario. La atención a los enfermos y ancianos religiosos se proporciona en la comunidad de Dublin.

SPE tiene dos comunidades: una en los Países Bajos y otra en Alemania. La Provincia cuenta con 14 religiosos, cuya edad media es de 79,5 años. Algunos ministros religiosos en el santuario de la provincia y otros están comprometidos en las parroquias. Un religioso tiene un ministerio teológico académico. El cuidado de los ancianos es un compromiso importante para la Provincia. La Provincia está considerando la suspensión y posterior integración en una realidad más amplia como una opción para el futuro.

Los últimos seis años - ¿Qué estábamos haciendo?

'Las Configuraciones se crean, principalmente, para favorecer el diálogo y la cooperación entre las diferentes partes de la Congregación y para llevar a cabo iniciativas y acciones comunes para la vida y la misión de la Congregación' (EG, 95).

Lo hacen 'para realizar la Solidaridad especialmente en las tres áreas de Personal, Formación y Economía' (ibíd.). Quizás 'Misión' sería aquí una palabra mejor que 'Personal'.

Misión

CCH ha identificado cuatro áreas de solidaridad en la Misión; estas son: santuarios, alcance, casas de retiro, paz y reconciliación. Actualmente el énfasis principal está puesto en nuestros santuarios como un foco para la acción solidaria, con la creación de un sitio web de santuarios para la Configuración y reuniones de nuestros directores de santuarios.

Formación

Tres de las cuatro Provincias tienen religiosos en formación inicial, algunos de los cuales participaron en el Encuentro-Peregrinación para jóvenes pasionistas en 2022. Este año, la Configuración tuvo un encuentro de seguimiento para los formadores de la Configuración. También se celebran reuniones de formadores de toda la Configuración para promover el diálogo y la cooperación e

intercambiar experiencias. En los últimos años, el trabajo realizado por el P. Martin Coffey, Secretario General para la Formación, en favor del Programa General de Formación ha dado lugar al diálogo entre los formadores de la Configuración. Agradecemos al P. Martin su trabajo en el Programa y las reuniones, incluyendo las realizadas vía telemática, que se han realizado para reflexionar juntos sobre el Programa.

La formación continua a nivel de la Configuración se apoya en los 'Seminarios de la Pasión' de Minsteracres. Desde 2015, la Configuración organiza un seminario teológico de reflexión cada dos años en el Centro de Retiro de Minsteracres en Inglaterra, con charlas de los miembros de la Configuración y otros oradores invitados. Esta iniciativa fue creada y sostenida por Denis Travers cuando era Consultor General. Los seminarios están abiertos a nuestros religiosos, Hermanas Pasionistas y colaboradores laicos. Los temas recientes fueron 'Amor y sufrimiento – explorar la memoria de la Pasión' (2019) y 'Contemplando la Pasión' (2023). El seminario de 2021 fue cancelado debido al COVID. Los Seminarios de la Pasión en Minsteracres han tenido participantes de MAPRAES, PASPAC, CPA y de la Configuración de CJC.

Economía

La solidaridad en la economía a nivel de la Configuración se centra principalmente en la Casa de la Misericordia en Ucrania. Las entidades de la Configuración proporcionan apoyo económico a la Casa de Misericordia que es operada por la Provincia ASSUM con las Hijas de la Caridad. Este proyecto proporciona alojamiento a personas mayores que necesitan cuidados, opera un servicio madre/niño y presta asistencia a las personas con problemas de drogas o virus.

La situación en Ucrania y también en Polonia ha cambiado radicalmente como consecuencia de la guerra en Ucrania. La Casa de la Misericordia y el convento en Ucrania acogieron a refugiados y personas desplazadas por la guerra; lo mismo hicieron todos nuestros conventos en Polonia, proporcionando alojamiento, alimentos, ropa y suministros médicos. Las Provincias y comunidades parroquiales de la Configuración han prestado apoyo económico y de otro tipo a ASSUM en esta crisis, como lo han hecho otras partes de la Congregación. La guerra en Ucrania y sus efectos a largo plazo seguirán siendo un desafío para los que trabajan en la región y fuera de ella durante muchos años.

Desafíos

Otro desafío que enfrentamos radica en cómo respondemos a JPIC en el contexto del cambio climático. La antigua Provincia IOS había adoptado medidas concretas en esta esfera mediante actividades de promoción y sensibilización sobre los problemas. También trabajaron para reducir su huella de

carbono y desinvertir en combustibles fósiles. El nivel de interés en este tema varía entre las distintas Configuraciones.

Las dificultades y los desafíos de la región del norte de Europa podrían enumerarse: secularización, el escándalo causado por el abuso sexual infantil (y adulto), los retos de la protección y las normas profesionales, el envejecimiento de la mayoría de nuestras entidades, la caída de la práctica religiosa (acelerada por la pandemia), el analfabetismo religioso entre los jóvenes, el escaso número de vocaciones. De hecho, estos desafíos existen en toda Europa y en otras regiones como América del Norte y Australia.

Esta era ha sido descrita como la época no solo de 'Modernidad Líquida'¹ sino de Metamodernismo que oscila entre lo moderno y lo posmoderno. Oscila entre un entusiasmo moderno y una ironía postmoderna, entre esperanza y melancolía, entre ingenuidad y conocimiento, la empatía y la apatía, la unidad y la pluralidad, la totalidad y la fragmentación, la pureza y la ambigüedad'.² Según Vermeulen y van den Akker, el 'Metamodernismo' se mueve por el movimiento, intenta a pesar de su inevitable fracaso; Busca siempre una verdad que nunca espera encontrar'.³ Este es el contexto en el que vivimos nuestra vida religiosa y llevamos a cabo nuestra misión.

Un desafío específico que enfrenta nuestra Configuración es cómo responder a la situación en aquellos países donde nuestra Congregación parece estar desapareciendo. En este contexto, Bélgica—cuna de nuestra Congregación más allá de los Alpes— viene a la mente inmediatamente, pero hay otros ejemplos. ¿Nos limitamos a observar lo que sucede o proponemos alguna respuesta concreta? ¿Responderemos con empatía o apatía? ¿Creemos que nuestra desaparición empobrecerá la vida de la Iglesia de alguna manera? ¿O nos vemos en esos lugares 'embarcándonos en el camino hacia la conclusión? Ciertamente, esto es algo que necesitamos estudiar a nivel de Configuración, pero también a nivel de la Congregación. Modelos de respuesta están disponibles en otros institutos religiosos, como el proyecto de San Lorenzo de Brindisi de los Capuchinos. ¿Qué vamos a hacer?

¹ Zygmunt Bauman, *Liquid Modernity*. Bauman ve nuestro tiempo caracterizado por la incertidumbre y el cambio, en el que cada uno debe construir su propia identidad.

² Timotheus Vermeulen & Robin van den Akker (2010), 'Notes on metamodernism', Journal of Aesthetics & Culture, 2:1, 5677, DOI: 10.3402/jac.v2i0.5677.

³ Ibid.

⁴ Véase, por ejemplo, Cees van Dam, Theo Sponselee and Ad Leys (2010), 'Explorations on the "Completion" of Religious Institutes', *RCRI Bulletin*, 2012, no. 8, pp. 9-27.

¿A dónde ir? El camino a seguir

En la última reunión de la Configuración, examinamos la idea de un 'Plan Misionero Pasionista' que fue propuesto en el documento 'Renovar nuestra Misión – Una llamada a caminar juntos' después del Sínodo 2022 de la Congregación. Los miembros de la Configuración esperan que el Capítulo General trabaje en un plan apostólico que pueda proporcionar las señales para el camino sinodal que seguiremos juntos como Congregación durante los próximos años'. (Renovando nuestra misión, III, p.17) Nos hemos preguntado: «A medida que nuestra presencia en Europa disminuye, ¿qué debería quedar? He aquí lo que se dijo en respuesta a esta pregunta en nuestra última reunión:

Para responder a esta pregunta, necesitamos claridad sobre nuestra identidad y nuestra misión. Tenemos nuestra propia espiritualidad, pero no siempre es bien conocida y comprendida, ni siquiera dentro de nuestra Congregación. En cada Capítulo General, hay peticiones para una reflexión teológica más profunda y formación en nuestro espíritu y nuestro propósito –para un programa o lugar donde se pueda desarrollar nuestra comprensión de nuestro carisma– para un centro o foro, pero esta hambre sigue insatisfecha.

¿Qué debería quedar entonces? La Iglesia... nos ha confiado una misión: 'de anunciar el Evangelio de la Pasión con la vida y el apostolado'. (Constituciones 2) Mantener vivo el carisma es el punto focal. Nuestros hermanos jóvenes vienen a nosotros por el carisma y una conexión viva con Cristo. Eso seguirá siendo atractivo y la gente vendrá a nosotros por la posibilidad de conocer a Jesús. El aspecto vinculante en todas nuestras Provincias, no importa cuán diferentes sean, no importa qué desafíos enfrenten, tiene que ser la tarea que la Iglesia nos ha confiado.

El Beato Domingo fue sin un plan, sin dinero, sin gente, sin todos los medios que tenemos a nuestra disposición ahora. Pero él fue y comenzó su "trabajo", encontrando sus recursos en el camino. Deberíamos tener más de su espíritu, más pensamiento misionero. También, nuestros padres fundadores vinieron con este espíritu, tratando con tantos obstáculos. Pero la misión fue la razón por la que vinieron y siguieron adelante. Esta mentalidad debe ser puesta en primer lugar.

Somos una Congregación misionera, pero la ventaja de nuestros fundadores era que tenían un concepto claro de su misión y un sentido claro de identidad. Conocían su mensaje y su objetivo y trabajaron duro para ello. Para el Beato Domingo la meta era la conversión de Inglaterra a través de la predicación de la Pasión. Este sentido se ha mantenido vivo y ha hecho a nuestra Congregación atractiva para la gente. Tener una idea clara de nuestro perfil es esencial. Nuestro fundador estableció en la Iglesia una escuela espiritual única que se mantiene firme. Aún no hemos descubierto el núcleo de singularidad de esto. Si hubiéramos sido nosotros, habría sido más fácil para nosotros. Nuestra tarea es redescubrir

nuestras fuentes, a las que podemos recurrir, nuestras fuentes espirituales interiores, sobre las cuales debemos dedicar mucho más tiempo para reflexionar. Eso es lo que faltaría si los pasionistas desaparecieran.

Al escuchar estos comentarios de los Provinciales de nuestra Configuración, me recordó algo que el Padre (ahora cardenal) Aquilino Bocos Merino, CMF, había dicho en su discurso al Sínodo Pasionista en 2010: 'El secreto del proceso de reestructuración está en la formulación de un Proyecto para la vida y la misión, con sus prioridades'. Desde 2010 hasta ahora hemos sido acompañados en nuestro viaje por una serie de palabras y frases: 'Reestructuración', 'Configuración', 'Sinodalidad', y ahora 'Transformación'. Sin embargo, tal vez nos ha faltado un Proyecto para la Vida y la Misión unificador que pudiera actuar como el hilo de oro que lo mantiene todo unido. Quizás encontremos ese hilo de oro durante estos días.

Nuestra Configuración se acerca con esperanza a este Capítulo General. Que sea una esperanza que no desilusione, que nazca del amor y se funde en el amor que brota del Corazón de Jesús traspasado en la cruz (Cf. Spes non confundit, 3). En su carta para el Año Jubilar 2025, el Papa Francisco nos recuerda que 'la esperanza encuentra en la Madre de Dios su testimonio más alto. En ella vemos que la esperanza no es un fútil optimismo, sino un don de gracia en el realismo de la vida'. Al pie de la cruz, 'el tormento de ese dolor ofrecido por amor se convertía en nuestra Madre, Madre de la esperanza' y 'en los borrascosos acontecimientos de la vida, la Madre de Dios viene en nuestro auxilio, nos sostiene y nos invita a confiar y a seguir esperando' (Spes non confundit, 24)

Paul Francis Spencer C.P., Presidente de la Configuración Carlos Houben

Configuración de CCH - Estadísticas 2024

Hay cuatro entidades en el CCH, de Oeste a Este:

1. PATR: Irlanda, Irlanda del Norte, Escocia, Inglaterra, Gales, París (Francia), Suecia;

SPE: Países Bajos, norte de Alemania;
VULN: Alemania meridional, Austria;

4. ASSUM: Polonia, Ucrania.

Número de religiosos: 135

Edad media: 64

Número Estudiantes Profesos: 12

Número novicios: 5

Número de comunidades: 23

Número de idiomas: 4 idiomas principales + otros 4

	ASSUM	PATR	SPE	VULN	ССН
Religiosos	42	55	14	24	135
Edad media	57	72	79.5	46	64
Estudiantes	4	3	0	5	12
Novicios	1	0	0	4	5
Comunidades	9	8	2	4	23